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Dans quelques jours, l’année 2022 laissera la place à 2023. Comme chaque année, nos stations 
et nos villages stations sont en effervescence pour préparer l’ouverture de nos sites nordiques 
et alpins.
Au Conseil départemental, cette fin d’année rime avec le vote du budget 2023 qui s’inscrit dans 
la continuité : fort, novateur, respectueux de notre environnement et résolument tourné vers 
l’amélioration de la vie quotidienne de chacune et chacun d’entre vous, des plus jeunes aux 
seniors, de nos communes, de nos associations, dans tous nos bassins de vie. 
C’est ainsi que nous allons continuer de mener une politique ambitieuse envers nos jeunes à 
travers la construction de 13 nouveaux collèges, la réhabilitation de 14 collèges et le lancement 

des études sur 10 autres réhabilitations sans oublier de nombreux 
travaux de rénovation. En prévision de l’impact de la hausse du coût 
de l’énergie, nous avons aussi débloqué rapidement une enveloppe 
complémentaire de 109 000€ pour permettre aux établissements 
scolaires d’y faire face : un soutien accru pour nos collégiens ! 
Avec la présentation, il y a quelques semaines, de la Haute-Savoie 
Arena, notre territoire va se doter d’un nouveau complexe multiactivités 
sportif et culturel, situé à La Roche-sur-Foron, à proximité du site de 
Rochexpo, qui lui faisait cruellement défaut. Cet espace sera avant tout 
tourné vers nos jeunes et nos familles. 

Parce que le Conseil départemental est le garant des solidarités humaines, nous prolongerons 
et renforcerons les efforts déjà engagés depuis le mois de juillet 2021 dans les politiques en 
faveur des personnes en situation de handicap, des personnes âgées, de l’enfance-famille et de 
l’insertion. 
L’année 2023 sera aussi celle de la poursuite de la mise en œuvre des grands plans départementaux : 
le plan Lacs, le plan Ski Nordique, le plan Ski Alpin, le Plan Ruralité, le Plan Pêche, le Plan Vélo et 
enfin le Plan Chasse. En parallèle, nous venons de doubler le budget affecté à l’agriculture, après 
avoir débloqué, il y a quelques semaines, en urgence 1 million d’euros pour les élevages suite 
à la sécheresse de cet été et présenté un plan de soutien aux arboriculteurs. Enfin, le plan de 
sobriété énergétique que nous venons d’adopter va nous permettre d’économiser près de 15% 
de notre consommation d’énergie par rapport à 2020.
Permettez-moi, pour finir, au nom de l’Assemblée départementale, de vous souhaiter d’ores et 
déjà de très belles fêtes de fin d’année et une heureuse année 2023. 

Martial Saddier
Président du Conseil départemental 

de la Haute-Savoie

ALLER PLUS LOIN DANS L’AMÉLIORATION 
DE NOTRE QUOTIDIEN

UN BUDGET 2023 
FORT, NOVATEUR, 
RESPECTUEUX DE 

L’ENVIRONNEMENT
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HAUTE-SAVOIE ARENA 
UN  E S PAC E  M U LT I AC T I V I T É S 

Pierrick Ducimetière 
Maire de La Roche-sur-Foron     

“ Accueillir, sur son territoire, la Haute-Savoie Arena 
est une opportunité formidable dont la municipalité 

est heureuse de se saisir et pour laquelle elle 
s’impliquera pleinement, dans l’intérêt des Rochois. Cette 

infrastructure d’avenir nous permettra de concrétiser 
l’ambition qui est la nôtre : La Roche, du centre au cœur 

de la Haute-Savoie. Nous serons, demain, une ville de 
référence et attractive pour la jeunesse,  

le monde sportif et l’écosystème culturel. ”

Philippe Vachoux
Président de Rochexpo     

“ C’est une très belle opportunité  
qui s’offre à Rochexpo et nous sommes 

particulièrement heureux de cette preuve  
de confiance qui nous est accordée aujourd’hui.

Il s’agit d’une véritable reconnaissance de tout le travail 
mené par l’ensemble des équipes du parc des expositions, 

organisateur d’événements depuis bientôt 100 ans.
Ce nouvel outil, qui s’inscrit tout naturellement dans la logique 

et la continuité de notre activité, est complémentaire avec 
la dynamique du parc des expositions et permettra d’asseoir 

sa position de leader de l’événement en devenant le centre 
névralgique de l’événementiel au cœur du sillon alpin. ”

David Ratsimba
Président de la Communauté de 

Communes du Pays Rochois     
Conseiller départemental  

du Canton de La Roche-sur-Foron

“ Le Pays Rochois est heureux d’accueillir la  
Haute-Savoie Arena. Cet outil complémentaire à 

Rochexpo au cœur du département va permettre de 
développer une offre culturelle et sportive jamais vue 
sur notre territoire pour l’ensemble des habitants. ”

UN ESPACE MODULABLE MULTIACTIVITÉS : 
LA HAUTE-SAVOIE ARENA 
Située au cœur du département, la Haute-Savoie Arena, bénéficiera d’une grande facilité 
d’accès, grâce à sa situation, proche de la gare, reliée à l’ensemble du territoire, connectée 
aux pistes cyclables et offrant de nombreuses places de parking mutualisées avec le parc 
des expositions de Rochexpo. Les accès au complexe en mode doux et transports collectifs seront 
renforcés et bénéficieront aux Rochois comme aux visiteurs de Rochexpo.
Cette infrastructure complémentaire permettra à Rochexpo de devenir le plus grand parc 
événementiel du nord des Alpes.  
Elle pourra accueillir des évènements de tous types et de toutes tailles, tant locaux 
qu’internationaux et contribuera au dynamisme et au rayonnement du territoire haut-savoyard.
Le site de La Roche-sur-Foron a été retenu en parfait accord avec la Commune, 
la Communauté de Communes du Pays Rochois et l’ensemble des acteurs du territoire.

LA HAUTE-SAVOIE ARENA : C’EST QUOI ? 
Une arena est une enceinte couverte pouvant accueillir des événements culturels, sportifs ou 
économiques : théâtre, concert, basketball, handball, futsal, boxe, gala de gymnastique, danse, 
compétition d’esport, spectacle jeune public, séminaire d’entreprise… 
•  Ce bâtiment d’une surface de 18 000 m² modulable comportera :  
 • Une salle de spectacle de 10 000 places
 • Un espace central multiactivités de 3 000 m²
 • Un mur et un bloc d’escalade homologués IFSC (coût : 3 millions d’euros) 
 • Un anneau de vitesse de 250 mètres homologué UCI
 • Deux couloirs de course à pied intérieurs et sécurisés
 • Une salle de esport
 • Une salle de remise en forme et de musculation
 • Des espaces économiques : bureaux, salles de réunion...
•  L’ensemble des équipements sera accessible aux personnes en situation de handicap  

et adapté aux disciplines handisport.
•  Ce bâtiment écoresponsable sera à énergie positive, exemplaire en matière de gestion  

de l’eau et de la qualité de l’air (coût : 44 millions d’euros).Martial SADDIER
Président  

du Conseil départemental  
de la Haute-Savoie     

“ Grâce aux championnats du Monde de Cyclisme 2027 et 
à l’UCI, la Haute-Savoie profite de cette opportunité pour se 

doter enfin au cœur de notre département  
de l’infrastructure sportive et culturelle qui lui manquait, en 

complémentarité parfaite avec le formidable  
site de Rochexpo !

Merci à nos partenaires, État et Région.  
Merci à l’UCI et à la Fédération Française de Cyclisme.  

La Haute-Savoie Arena sera un bel héritage  
pour notre département. ”

UNE INFRASTRUCTURE AVEC  
DES ÉQUIPEMENTS ANNEXES :
•  Une piste de BMX et une piste de pump-track homologuées UCI ainsi qu’une piste de 

ski roue, permettant la pratique du ski de fond et du biathlon, seront adossées au bâtiment 
central (coût : 3 millions d’euros). 

•  Une nouvelle offre de parking multi-usages et mutualisée avec le parc des expositions  
de Rochexpo. 

Le département de la Haute-Savoie se dote d’un complexe 
multiactivités sportif et culturel, de 18 000 m², situé à  
La Roche-sur-Foron à proximité du site de Rochexpo. AV E C  L E  S O U T I E N  D E  L ’ É T AT  E T  D E  L A  R É G I O N  A U V E R G N E - R H Ô N E - A L P E S



QUESTIONS / RÉPONSES

AV E C  L E  S O U T I E N  D E  L ’ É T AT  E T  D E  L A  R É G I O N  A U V E R G N E - R H Ô N E - A L P E S

La Haute-Savoie Arena sera-t-elle 
construite sur un terrain agricole  
ou sur une zone naturelle ?
Il n’y aura pas d’artificialisation des sols supplémentaire. La Haute-
Savoie Arena ne sera pas construite sur des terres agricoles mais 
sur un parking déjà enrobé !

Est-ce que les contraintes écologiques ont 
été prises en compte ? 
Ce bâtiment écoresponsable vise un gain de 15% sur l’actuelle 
Réglementation Environnementale 2020 (entrée en vigueur le  
1er janvier 2022) ainsi que la couverture des besoins en chaud et 
froid à 100 % par des énergies renouvelables. L’objectif de réduction 
carbone se traduit par une labellisation E4C1 sur l’ensemble de 
l’équipement. 
Des parkings seront à aménager : le revêtement et la structure 
seront prévus de façon à limiter au maximum l’imperméabilisation et 
permettre l’infiltration des eaux de pluie. 

Quel est le financement du projet ? 
Cet équipement est financé à 100% par le Conseil départemental 
déduction faite des aides de l’État et de la Région qui soutiennent le 
projet dans le cadre du contrat de plan État-Région (CPER).  

Le budget du Département approche les 1,5 milliards d’euros par an.  
Cet équipement ne viendra pas amputer les autres budgets qui 
sont en augmentation. Ces nouveaux moyens financiers sont dus 
à une situation financière saine et une maitrise très encadrée des 
dépenses de fonctionnement.
Le business-modèle permettra un équilibre budgétaire, l’anneau 
de vitesse ne représentant que 15% de l’ensemble de l’espace 
multiactivités.

Quand les travaux sont-ils prévus ?  
Des études sont en cours. Le permis sera déposé et instruit jusqu’à 
l’été 2024.  
Par la suite, deux ans de travaux seront nécessaires pour une 
préouverture à l’automne 2026 de façon à accueillir les épreuves 
des Championnats du Monde de Cyclisme UCI 2027.

A qui se destine cette infrastructure ?
Le public cible, ce sont en priorité les Haut-Savoyards. C’est une 
opportunité pour les clubs de sport amateurs ou professionnels et 
plus largement, les scolaires, les associations et les amoureux de la 
culture. Et comme le Département sera propriétaire de l’équipement, 
il gardera un regard sur sa gestion afin de garantir que les objectifs 
d’utilisation par les Hauts-Savoyards soient préservés. Ce sera 
également un atout supplémentaire pour l’offre touristique du 
département.

hautesavoie.fr 
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EN ROUTE AVEC 
LE DÉPARTEMENT
Compétences phares du Département, 
la construction et l’entretien des  
3 000 km de routes départementales  
visent à faciliter et sécuriser vos 
déplacements au quotidien. Parmi les 
chantiers réalisés, en cours ou à venir :
 
•  À Mieussy, suite à un glissement 

de terrain sur la route d’Angley, 
des travaux d’ancrages et de 
soutènement de la paroi ont été 
réalisés pour un coût total de  
210 000 €, pris en charge à 80% par le 
Département. La réfection de l’enrobé 
a été prise en charge à 50% par le 
Conseil départemental. 

•  Sur la commune de Fillière, des 
travaux de sécurisation de la RD55 
contre les risques de chutes de blocs 
rocheux sont en cours, côté Glières 
et côté Fillière. La réouverture de la 
route était prévue le 25 novembre.

•  Sur la RD 1206, la construction du 
giratoire au niveau du collège de 
Vulbens permettra de sécuriser 
l’accès au futur collège et à la ZAC des 
Grands Chavannoux. La livraison est 
prévue en juin 2023. 
Avoisinant les 1 M€, ce chantier sera  
co-financé pour les 2/3 par le 
Département, pour 1/3 par la 
Communauté de Communes du 
Genevois

ROUT ES

ACT UALIT ES

PLAN DE SOUTIEN  
À L’ARBORICULTURE

Suite à la sécheresse et aux fortes températures de l’été 
2022, c’est l’ensemble des filières agricole, viticole et 

arboricole locales qui a été impacté. Les exploitants ont vu 
leur récolte réduite de moitié, voire plus.

Pour accompagner les arboriculteurs haut-savoyards, 
le Conseil départemental prendra en charge de façon 

anticipée 50 % du montant des aides d’urgence 
demandées à l’État au titre des calamités agricoles. Les 

arboriculteurs ayant un pourcentage de pertes en dessous 
du seuil de reconnaissance de calamité agricole (30 % de 
pertes constatées) pourront également bénéficier d’une 

aide de la part du Conseil départemental. 

Acté par le Conseil départemental, ce plan a été élaboré en 
collaboration avec la Chambre d’Agriculture Savoie Mont-Blanc.
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Le Conseil départemental de la Haute-Savoie soutient les 
manifestations sportives qui font rayonner son territoire. 

Martial Saddier, Président du Conseil départemental 
de la Haute-Savoie, Nicolas Rubin, 1er Vice-
président délégué à l’administration générale, sport, 
aménagement du territoire, devoir de mémoire, Lionel 
Tardy, Vice-président délégué aux routes, bâtiments, 
pistes cyclables, mobilités, numérique, anciens 
combattants ont signé avec Christian Dupessey, Maire 
d’Annemasse, Fabien Trombert, Maire de Morzine, 
Raphaël Castéra, Maire de Passy, Claude Chambel, 
Maire de Combloux, Jean-Marc Peillex, Maire de 
Saint-Gervais-les-Bains et Henri Anthonioz, Maire des 
Gets, les conventions permettant l’accueil du Tour de 
France 2023 en Haute-Savoie, en présence de Thierry 

5 VILLES ÉTAPES POUR L’ÉDITION 2023 : 
LE TOUR AIME LA HAUTE-SAVOIE

TOUR DE FRANCE



LE COMPTE TIKTOK 
DU DÉPARTEMENT 
FAIT SES COMPTES  
Créé le 12 septembre dernier, 
le compte Tiktok comptait 
le 1er décembre dernier déjà :

RESEAUX SOCIAUX

LE DÉPARTEMENT SE FROTTE 
AU FRELON ASIATIQUE 

ENVIRONNEMENT

ACT UALIT ES
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LIKES47000
de la part d’un public âgé pour 
les deux tiers de 18 à 24 ans, pour 
le tiers restant de 24 à 35 ans

VUES275 000
de sa vidéo dédiée à l’arrivée de 
la neige en Haute-Savoie

VUES16000
de la vidéo sur les compétences 
du Département 

ABONNES6 500

Gouvenou, directeur technique du Tour de France (ASO) et 
des Conseillers départementaux de chaque canton. 
Dans le cadre du Plan vélo annoncé le 18 septembre 2021, 
le Conseil départemental prendra en charge l’intégralité du 
ticket d’inscription des communes pour l’accueil d’un départ 
ou d’une arrivée de la course.

Du 15 au 19 juillet, Annemasse, Morzine, Les Gets, Saint-Gervais-
les-Bains, Passy, Combloux accueilleront la Grande Boucle 
pour quatre étapes et une journée de repos pendant le Tour de 
France 2023. 

Face aux attaques massives des frelons asiatiques, les 
apiculteurs haut-savoyards ont sollicité l’aide du Conseil 

départemental pour préserver les abeilles butineuses.
Martial Saddier, Président du Conseil départemental  

de la Haute-Savoie, Marie-Louise Donzel-Gonet,  
Vice-présidente déléguée à l’agriculture, la forêt 

et l’alimentation, Magali Mugnier, Présidente de la 
Commission développement durable, environnement, 

agriculture et forêt, coopérations européennes et 
transfrontalières, ont présenté le dispositif d’aide  
départementale pour lutter contre la prolifération 

du frelon asiatique en Haute-Savoie.  
 

Une enveloppe de 300 000 € permettra l’achat  
de 5 000 pièges mécaniques et sélectifs.
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LE DÉPARTEMENT MOBILISÉ POUR LA JOURNÉE     INTERNATIONALE DES DROITS DE L’ENFANT 

10 ANS DÉJÀ, 10 ANS SEULEMENT

 Plus de 3 700 enfants en Haute-Savoie 

 bénéficient de la protection de l’enfance, 

 compétence exclusive du Conseil 

 départemental.  

Celui-ci mobilise d’importants moyens humains 
et financiers afin d’apporter une réponse 
de proximité adaptée aux enfants et à leurs 
familles. Le 20 novembre, date de signature de 
la Convention relative aux droits de l’enfant par 
l’ONU en 1989, marque la Journée internationale 
des droits de l’enfant.
À cette occasion, le Conseil départemental 
de la Haute-Savoie a proposé une journée 
d’expression artistique avec les enfants placés  
en établissements ou en familles d’accueil. 

Le projet ? Réaliser une œuvre artistique ou littéraire 
sur le thème « Mon droit préféré ».
Cette démarche s’inscrit dans la volonté du Conseil 
départemental de favoriser l’expression des enfants 
et des jeunes confiés à l’Aide sociale à l’enfance, 
l’un des objectifs fixés dans la contractualisation 
avec l’État. Le travail d’expression artistique dans 
un contexte festif et convivial constitue un outil de 
valorisation des jeunes et de leurs capacités. Il s’agit 
aussi de les faire réfléchir collectivement sur les 
droits des enfants, de travailler avec eux leur future 
citoyenneté. 

75 enfants ont participé à des ateliers (contes, 
danse, arts visuels ou plastiques) à Annecy, 
Cluses et Thonon.

 Créé pour réduire le trafic 

 routier dans le centre-ville 

 et limiter les nuisances 

 occasionnées, le pont de 

 contournement de Saint-

 Gervais-les-Bains a fêté ses 

 dix ans le samedi 5 novembre 

 2022. 

Franchissant la gorge du 
Bonnant, cet ouvrage d’art 
réalisé à l’initiative du Conseil 
départemental n’est pas 
seulement intégré dans le 
paysage. Il est aussi un lieu 
de rendez-vous - sportif et 
culturel - ancré dans le quotidien 
des habitants, qui accueille 

dans sa culée rive gauche, un 
espace d’art contemporain 
Pile Pont Expo, dans sa culée 
rive droite, le club d’escalade 
Aume, et sous son tablier, l’un 
des plus beaux spots de saut à 
l’élastique.
La journée anniversaire a mis à 
l’honneur toutes ces facettes, 
en présence de Martial 
Saddier, Président du Conseil 
départemental de la Haute-
Savoie, et Jean-Marc Peillex, 
Vice-président du Département 
et maire de Saint-Gervais, avec 
au programme :
•  la visite de l’exposition des  

10 ans de Pile Pont Expo
•  des initiations à l’escalade 

dans la salle du pont

•  la 1re édition du « Défi du pont » :  
une course chronométrée 
ouverte à tous, avec un record 
de traversée à établir

•  une représentation de highline 
(sport extrême qui consiste 
à se déplacer sur une sangle 
tendue en hauteur) par le 
recordman du monde de la 
discipline, le Haut-Savoyard 
Nathan Paulin

•  sans oublier un spectacle 
de drones lumineux venant 
mettre en lumière ce qui est 
bien plus qu’un simple pont

 
En chiffres, le pont de  
Saint-Gervais-les-Bains, ce sont 
30 mois de travaux et 30,1 M€ 
d’investissement.

PONT DE SAINT-GERVAIS MONT-BL ANC 

ACT UALIT ES
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LE DÉPARTEMENT MOBILISÉ POUR LA JOURNÉE     INTERNATIONALE DES DROITS DE L’ENFANT 

DOUVAINE : UN PÔLE MÉDICO-SOCIAL 
PLUS GRAND ET PLUS ACCUEILLANT

LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL EN CHARGE 
DE LA PROTECTION DE L’ENFANCE 

Le Département a pour mission la mise en 
place, la gestion du dispositif de repérage des 
enfants en danger et le signalement à l’autorité 
judiciaire.
Après évaluation, les chefs de service de 
protection de l’enfance délivrent, par délégation 
du Président du Conseil départemental, les 
prestations d’aide sociale à l’enfance sur 
mandats administratif et judiciaire : aide à 
domicile, alternative au placement, placement…
Afin d’assurer la mise en œuvre de ces 
prestations, le service assure les fonctions 
d’autorisation, contrôle, tarification et 
financement des établissements et services, 
puis l’évaluation du dispositif. 

L’aide à domicile est exercée directement par les 
travailleurs sociaux du Conseil départemental.  
Le Département emploie également les assistants 
familiaux qui accueillent les enfants. 
Il est enfin responsable des jeunes migrants, 
mineurs non accompagnés (MNA) : accueil et mise 
à l’abri, évaluation de la minorité et de l’isolement, 
prise en charge et accompagnement.

 Relais local de l’action 

 sociale  du Département, 

 le pôle médico-social de 

 Douvaine accompagne 

 chaque année 

 plus de 500 usagers des 

 14 communes du canton 

 de Sciez. 

C’est pour lui permettre 
de remplir pleinement ses 
missions auprès d’un public 
toujours plus nombreux que 
le Conseil départemental 
a lancé en mars 2021 un 
projet d’agrandissement et 
d’embellissement du pôle.

Après l’achat d’un local 
attenant de 77 m² et six mois 
de travaux, cet espace a été 
inauguré le 26 octobre 2022. 
Le pôle compte désormais 
215 m² de superficie au 
service de tous. Parmi les 
améliorations apportées : 
•  l’agrandissement et 

l’embellissement de l’espace 
accueil/attente, 

•  la création d’un espace 
enfance - protection 
maternelle et infantile, 

•  la création d’un point 
d’accueil numérique à 
destination du public 

•  et le réaménagement et 
l’ameublement de l’espace 
convivialité, dédié à l’accueil 

de réunions, de formations ou 
encore des familles 

Cette extension a également 
permis d’accueillir trois 
postes supplémentaires 
(secrétaire, travailleur social et 
puéricultrice), venant s’ajouter 
aux 12 existants, pour que les 
équipes puissent s’investir 
davantage sur les actions de 
prévention interne et externe.

Coût de l’opération pour le 
Conseil départemental :  
220 000 € pour l’acquisition du 
local et 130 000 € de travaux.

ACT ION SOCIALE

ACT UALIT ES
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DOSSIER
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LE DÉPARTEMENT À VOS 
CÔTÉS POUR RÉNOVER 
VOTRE HABITAT
À L’HEURE OÙ LES ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX S’INVITENT DANS 
LE QUOTIDIEN DE CHACUN, LA QUESTION N’EST PLUS DE SAVOIR 
S’IL FAUT SE LANCER DANS LA RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE DE SON 
LOGEMENT, MAIS DE SAVOIR COMMENT LE FAIRE, CONFORMÉMENT 
AUX NOUVELLES NORMES EN VIGUEUR ET RÉGLEMENTATIONS À 
VENIR.   

De la définition des travaux à effectuer à la sollicitation des 
aides gouvernementales ou départementales, en passant par la 
sélection des artisans agréés et l’obtention des devis, pour rénover 
efficacement son logement de Haute-Savoie en compagnie de Haute-
Savoie Rénovation Énergétique : un service public haut-savoyard 
gratuit, neutre et indépendant qui apporte informations, conseils et 
accompagnements.

RENOVAT ION ENERGET IQUE
©
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DOSSIER

ÉTABLIR LE DIAGNOSTIC DE 
PERFORMANCE ÉNERGÉTIQUE
OU DPE

•  le descriptif des équipements de production 
de chaleur, de ventilation, de climatisation, 
d’eau et d’éclairage

•  les caractéristiques de l’isolation du bâtiment : 
murs, plafonds, planchers, portes, combles, 
baies, ponts thermiques

•  la description du logement : département, 
altitude, année de construction, type de 
bâtiment, orientation, hauteur sous plafond...

•  la consommation réelle du logement lors des 
3 dernières années à partir des relevés fournis 
par le propriétaire 

La prise en compte de toutes les données 
conduit au classement du logement dans 
une des 7 classes énergétiques définies par 
le DPE en vigueur depuis 2021 : de A (la plus 
performante) à G (la moins performante).

LE SERVICE PUBLIC 
HSRE VOUS 
ACCOMPAGNE 
GRATUITEMENT
DANS VOS PROJETS

 Réalisé sur place, ce diagnostic permet d’évaluer la performance énergétique  
 du logement, en s’appuyant notamment sur : 

01

À l’égard de ces logements très énergivores, la 
réglementation est appelée à se durcir au fil du 
temps. Parmi les étapes à connaître : 
•  Dès 2022, les loyers de tous les logements 

classés F ou G dans le nouveau DPE ne 
pourront pas être augmentés. 

•  Dès 2025, les logements classés G ne pourront 
plus être proposés à la location. 

•  En 2028, cette interdiction concernera ceux 
classés F et à partir de 2034 ceux classés E.

DES LOGEMENTS
du département sont qualifiés 
de passoires énergétiques

26,06 % 
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Campagne en cours dans tout le département

RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE :    LES 5 ÉTAPES POUR RÉNOVER 
SON LOGEMENT



DÉFINIR LES TRAVAUX  
PAR ORDRE DE PRIORITÉ

•     Pour réduire vos dépenses énergétiques : le 
remplacement du chauffe-eau électrique par un 
chauffe-eau thermodynamique, l’abandon des 
radiateurs électriques ou de la chaudière fuel au 
profit d’une pompe à chaleur ou de panneaux 
photovoltaïques, l’installation d’un thermostat ou 
d’une régulation, le passage à l’éclairage LED - en 
remplacement des ampoules incandescentes.

•   Pour limiter les déperditions de chaleur et 
réduire les infiltrations d’air : le remplacement 
des portes et fenêtres ou la pose d’isolation 
intérieure ou extérieure, sur les murs, au sous-
sol ou dans les combles, et en lien avec une 
maison bien isolée, l’installation d’une VMC 
pour évacuer et renouveler efficacement l’air de 
la maison.

 Le diagnostic ainsi réalisé s’accompagne de scénarios de travaux présentant les 
 possibles économies d’énergie, des plus prioritaires aux moins prioritaires. Selon les  
 cas et le classement du logement, les travaux recommandés pourront prévoir : 

AVANT ET APRÈS 2021 : 
QUELLES DIFFÉRENCES
OBLIGATOIRE EN CAS DE VENTE OU DE MISE EN LOCATION D’UN BIEN 
IMMOBILIER, LE DPE A FAIT PEAU NEUVE EN 2021. 
Plus clair et plus lisible, il fusionne les deux anciennes étiquettes, l’étiquette énergie et 
l’étiquette climat qui informent sur la quantité de gaz à effet de serre émise par le logement. 
Ainsi, les biens seront classés dans le DPE selon leur plus mauvaise performance, en énergie 
primaire ou en gaz à effet de serre. La classe énergétique à laquelle appartient le logement 
sera plus facilement identifiable. 
Autre nouveauté, le DPE doit mentionner une fourchette du coût des consommations 
annuelles du logement de manière très lisible pour l’acquéreur ou le locataire. 
Enfin, ce document autrefois à caractère purement informatif est depuis le 1er juillet 2021 
opposable ou contestable. En cas d’informations erronées ou frauduleuses, le vendeur ou 
bailleur verra sa responsabilité engagée. 

DPE

02
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DOSSIER

OBTENIR LES DEVIS ET 
CHIFFRES DES TRAVAUX

Valable pour 4 ans, cette certification 
reconnue par l’État atteste de leur 
spécialisation dans les travaux de rénovation 
énergétique. 

Les artisans RGE* sont répartis dans  
5 catégories :
• Isolation  
• Chauffage et production d’eau chaude 
• Ventilation  
• Audit thermique 
• Installation de panneaux solaires

 Une fois listés les travaux nécessaires, il est obligatoire pour profiter des aides  
 gouvernementales ou départementales pour co-financer le projet, de s’adresser  
 à des artisans certifiés RGE. 

03

MONTER LE DOSSIER DE 
FINANCEMENT

•  Prêt travaux classique ou éco-PTZ à taux zéro
•  Aides Habiter sain ou Habiter serein
•  Ma PrimeRenov ou MaPrimeRenov 

Copropriété 
•  Coup de Pouce Chauffage ou Loc’avantages 

(réservé aux propriétaires bailleurs)
Il existe de nombreux dispositifs financiers 
dans le cadre d’une rénovation de maison, 
d’appartement, de copropriété ou de local 
commercial. 

Pour être certain de choisir le montage le 
plus avantageux, le mieux est de consulter 
un conseiller HSRE. Indépendant et objectif, 
rompu aux mécanismes d’aides et modes 
de financement, il est bien placé pour 
identifier les aides auxquelles chacun 
peut prétendre et faciliter le montage des 
dossiers. Une économie de temps non 
négligeable, annonciatrice de beaucoup 
d’autres. 

 Après l’établissement du DPE et l’obtention des devis auprès d’artisans certifiés RGE,  
 vient le moment de chercher les financements possibles, mais aussi les éventuelles  
 aides pouvant être octroyées. 

04
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* Le label RGE (Reconnu garant de l’environnement) 
permet aux artisans de valoriser leurs savoir-faire et 
d’être référencés sur le site d’information destiné aux 
particuliers.

RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE : LES 5 ÉTAPES 
POUR RÉNOVER SON LOGEMENT



 
PROFITER 
D’UN 
LOGEMENT
ÉCO-RÉNOVÉ

•  factures énergétiques réduites
•  confort de vie optimisé, dans un logement 

plus chaud l’hiver et plus frais l’été
•  logement conforme aux réglementations 

et mieux valorisé à la revente
•  Et si besoin, via le conseiller HSRE, d’un 

suivi des consommations énergétiques 
pendant 2 ans, pour valider les choix 
opérés.

 Les avantages de la rénovation  
 énergétique sont multiples : 

En cas de gestion autonome du montage 
financier pour obtenir des aides éventuelles,  
il est nécessaire de :

•  VÉRIFIER L’ÉLIGIBILITÉ. La plupart des aides 
financières sont soumises à des conditions de 
ressources.

•  RÉALISER LA DEMANDE D’AIDES AVANT DE 
RÉALISER LES TRAVAUX. Il faut obtenir  
l’accord du financeur (Agence nationale 
de l’habitat, délégataires ou obligés CEE, 
collectivités locales, caisses de retraite) avant 
de signer le devis et de commencer les 
travaux.

•  FAIRE RÉALISER SES TRAVAUX PAR UN 
PROFESSIONNEL CERTIFIÉ RGE. Dans la 
majeure partie des cas, l’octroi d’une aide 
financière est conditionné par le recours à un 
professionnel du bâtiment certifié Reconnu 
Garant de l’Environnement (RGE).

BON A SAVOIR

05

TRAVAUX

LES 6 TYPES 
DE TRAVAUX 
À RÉALISER

POSTE DE 
TRAVAUX OPTIONS POSSIBLES

Isolation des 
murs

Isolation par l’intérieur

Isolation par l’extérieur

Isolation de la 
toiture

Combles perdus

Sous rampant

Parking

Isolation du 
plancher bas

Sur local non chauffé 

Sur vide sanitaire

Remplacement 
des fenêtres

Uniquement du simple  
au double vitrage

Remplacement 
du système de 

chauffage

Pompe à chaleur

Chaudière à bois (bûche 
ou granulé)

Poêle à bois ou granulés

Système solaire combiné

Remplacement 
d’un système de 

ventilation

Simple flux

Double flux
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ROUT ES

UNE MOBILISATION RENFORCÉE

Du 15 novembre au 15 mars, voire avant et 
après si les conditions météo l’imposent, 
le Département met en œuvre le service 
hivernal, pour assurer les patrouilles de 
veille, le salage et le déneigement du 
réseau départemental. Le service débute 
généralement dès 3h et prend fin vers 22h, 
pour rendre les routes praticables de 5h à 22h 
sur le réseau le plus fréquenté et de 8h à 19h 
sur le réseau secondaire.

Pour autant, les moyens techniques et 
humains déployés sur le terrain 7 jours sur 
7 ont leurs limites, notamment en cas de 
chutes de neige fortes et continues, de froid 
intense, de vent et formation de congères, 
mais aussi en cas de fort trafic ou d’accident. 
Il convient donc d’adopter une conduite 
prudente et d’équiper les véhicules des 
équipements spéciaux prévus à cet effet. 

Pour rappel, du 1er novembre au 31 mars, les 
véhicules circulant en Haute-Savoie doivent être 
équipés de 4 pneus hiver homologués 3PMSF 
ou M+S, ou disposer de chaînes ou chaussettes 
adaptées permettant d’équiper au moins les  
2 roues motrices. L’entrée et la sortie d’une zone 
concernée par cette obligation sont signalées 
par deux nouveaux panneaux routiers.

 Chargé de la gestion et de l’entretien d’un réseau routier de 3 000 km s’étirant de  
 250 à 1 800 m d’altitude, le Conseil départemental se mobilise toute l’année pour faciliter 
 et sécuriser les déplacements. La mobilisation est encore plus forte en hiver, quand la 
 neige et le verglas s’invitent dans le paysage, en complément des équipements spéciaux 
 désormais obligatoires pour tous les véhicules en Haute-Savoie. 

BON À SAVOIR : POUR PROTÉGER 
L’ENVIRONNEMENT, LE SALAGE 
N’EST PAS SYSTÉMATIQUE. LES 
CHAUSSÉES SONT DÉNEIGÉES PAR 
RACLAGE. LE SEL SERT À RETROUVER 
RAPIDEMENT DES CONDITIONS DE 
CONDUITE NORMALES APRÈS LA 
CHUTE DE NEIGE OU POUR LUTTER 
CONTRE LE VERGLAS.

LE SERVICE HIVERNAL EN CHIFFRES, CE SONT 

CENTRES55
de déneigement (centres 
d’exploitation des routes 
départementales et points 
d’appui)

CAMIONS
154
chasse-neige et chargeuses

CIRCUITS
141
de déneigement

AGENTS450

VIABILIT E HIVERNALE
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EUROPE

EN CHIFFRES, LE PLAN INTÉGRÉ 
TERRITORIAL “PARCOURS“, CE SONT 

. 3 PAYS ENGAGÉS

. 73 COMMUNES CONCERNÉES

. 5 PROJETS

.  15 PARTENAIRES IMPLIQUÉS

•  6,67 M€ CO-FINANCÉS 
PAR LE FONDS EUROPÉEN DE 
DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL
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PARCOURS : UN PATRIMOINE,  
UNE IDENTITÉ, DES PARCOURS PARTAGÉS

UN PROJET AU LONG COURS

De 2018 à 2022, le Département de la Haute-
Savoie, chef de file du projet global,  
a coordonné avec l’appui de ses partenaires 
le déploiement de ce projet sur une zone 
géographique s’étirant de part et d’autre du 
mont Blanc, entre vallée de l’Arve et Région 
Autonome Vallée d’Aoste. Quatre ans plus tard, 
l’heure est au bilan. La mobilisation de tous a 
permis de matérialiser sur le terrain les 
4 parcours thématiques posés sur papier.
 
DES PARCOURS QUI OUVRENT LA VOIE

Centré sur la restauration, valorisation et 
animation des sites historiques et de leurs 
terroirs environnants, le « Parcours des 
patrimoines, de passage en châteaux » 
s’est traduit par la restauration de 4 sites 
emblématiques, le renouvellement de 
programmes de muséographie, des travaux 
de fouilles et de réhabilitation, des soirées 
scientifiques et des actions d’animation et 
promotion des terroirs.

Dédié à la valorisation du patrimoine naturel 
exceptionnel de l’Espace Mont-Blanc, le  
« Parcours, interprétation du patrimoine naturel 
et culturel » a fait émerger sur les versants haut-
savoyard, valdôtain et valaisan 8 sites de visite 
réhabilités et modernisés, invitant à découvrir  
l’histoire alpine transfrontalière.

Le parcours I-tinérants autour du Mont-Blanc 
est un service itinérant qui a vu le jour sur le 
territoire de l’Espace Mont-Blanc. Les habitants 
et les touristes peuvent télécharger l’application 

mobile EcoMob ou utiliser les services de location 
de véhicules électriques de car-bike.

Grâce au « Parcours » civique et professionnel 
en montagne, 4 173 élèves ont été sensibilisés à 
l’éducation aux médias et à l’information dans le 
cadre de résidences journalistiques.

COOPERAT ION TRANSFRONTALIERE 

 Soutenu par le programme européen INTERREG ALCOTRA France-Italie, le Plan Intégré 
 Territorial PARCOURS est né d’une volonté commune : créer de nouvelles synergies  
 transfrontalières au bénéfice d’une offre touristique toujours mieux intégrée, d’une mobilité 
 durable facilitée et d’un programme éducatif innovant à destination du public scolaire. 
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ADOPTER LES BONS GESTES, 
C’EST SOIGNER LES HÔPITAUX

Afin de maintenir une qualité d’accueil et de prise 
en charge dans les services d’urgences, chacun en 
Haute-Savoie a un rôle clef à jouer. Adopter les bons 
gestes et les bonnes attitudes, penser à aider les 
soignants dans leur mission quotidienne, pour la 
santé et le bien de tous. 
Le Département, dans le cadre de sa compétence 
solidarité, s’est notamment rapproché des centres 
hospitaliers Alpes Léman, Annecy Genevois et du 
Conseil départemental de l’ordre des médecins de 
Haute-Savoie pour partager de précieux conseils.  

 La Haute-Savoie connaît une importante fréquentation touristique et voit sa 

 population augmenter de plus de 9 000 habitants par an depuis 10 ans. Cette réalité  

 génère un afflux croissant de patients dans les services d’urgences hospitalières, 

 que chacun peut contribuer à limiter. 

HOPITAUX
^
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SOLIDARIT E

-4%*
en service d’urgences entre juin et juillet 2022 
au Centre Hospitalier Annecy Genevois

C EST L EVOLUT ION 
DES ADMISSIONS 

LES ÉTABLISSEMENTS 
DOTÉS D’UN SERVICE 
D’URGENCES :
CH ANNECY GENEVOIS, 

CH ALPES LÉMAN, HÔPITAUX DU 
LÉMAN, HÔPITAUX DU PAYS DU 
MONT-BLANC, HÔPITAL PRIVÉ 
DES PAYS DE SAVOIE, CLINIQUE 
GÉNÉRALE ANNECY.

>  COMMENT A ÉTÉ DÉPLOYÉ CE 
DISPOSITIF DANS LE DÉPARTEMENT ?

Il découle d’une directive nationale, elle-même 
issue de la mission flash menée par le  
Dr François Braun, actuel Ministre de la santé. 
Ce dispositif a été décliné au niveau local après 
une période de concertation entre le SAMU 74, 
les services des urgences hospitalières des 
quatre hôpitaux publics et des deux hôpitaux 

privés, le Conseil de 
l’ordre des médecins 
et les Directions des 
établissements de santé 
concernés.

>  DES EFFETS POSITIFS SE SONT-ILS  
DÉJÀ FAIT RESSENTIR ?

Aux Hôpitaux du Léman, le dispositif semble 
porter ses fruits avec une diminution du nombre 
de passages après minuit et un report d’activité le 
matin. Cette évolution permet d’améliorer la prise 
en charge des patients aux urgences hospitalières. 

 De nouvelles modalités d’accès aux 

 urgences hospitalières ont été mises en 

 œuvre l’été dernier. 

DR PHILIPPE NICOUD
Chef de service des urgences des hôpitaux du Léman

* Un chiffre notable en pleine période estivale illustrant que les 
différents dispositifs mis en place pour proposer des solutions 
alternatives aux patients ne nécessitant pas un recours aux 
compétences hospitalières ont fonctionné.
Dans le même temps, sur cette même période, les 
hospitalisations à partir des urgences ont progressé globalement, 
en particulier sur Annecy de +7 % et sur le CHAL de +3 %. L’activité 
est donc restée soutenue pour le personnel, avec des patients 
nécessitant impérativement une prise en charge hospitalière.
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> NUITS / WEEK-ENDS / 

JOURS FÉRIÉS

> J’APPELLE LE   15

Le médecin régulateur évalue la 

demande de soin et :

> me donne des conseils

>  ou m’oriente vers le médecin 

de garde du secteur ou les 

urgences hospitalières

EN CAS D’URGENCE NON VITALE

1

2

(scannez le QR code pour 
accéder aux coordonnées)

> EN JOURNÉE

>  Je contacte mon médecin traitant ou un médecin pouvant consulter 
rapidement.

>  Si je n’ai pas de médecin traitant, je contacte :
•  Les communautés professionnelles territoriales de santé (CPTS) :  

CPTS BAS CHABLAIS (04 56 66 04 40) - CPTS GRAND ANNECY (04 26 78 49 32) 

CPTS NORD 74 (06 49 58 68 48) - CPTS PORTES DU SOLEIL / GRAND MASSIF  

(06 19 02 28 65)

•  Les structures de permanence de soins :
SOS Médecins ANNECY (3624) - SOS Médecins THONON-LES-BAINS (3624) 

Urgences Médicales du Léman (UML) (04 50 49 15 15)

•   Les centres de soins non programmés  
et les cabinets de montagne :
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LA PHARMACIE FAMILIALE

Fièvre, douleur, troubles digestifs… Voici une 
liste des médicaments répondant aux motifs 
d’appels les plus fréquents : 

Complétez cette liste en fonction de votre famille 
et des éventuelles pathologies chroniques ou 
récurrentes (diabète, asthme, allergie, migraine…)

EN CAS D’URGENCE VITALE, J’APPELLE LE   15

Elle est très utile au médecin du SAMU (centre 15) pour vous prodiguer des conseils et vous 
orienter sur la prise éventuelle de médicaments pour faire face à des situations simples

ASTUCE 
Pensez à conserver
les médicaments 

dans leur emballage 
et à les trier une fois 

par trimestre

Thermomètre Bandes 
de gaz

Paracétamol
(fièvre et douleur)

Solution 
antiseptique

Sparadrap

Antiallergique
(antihistaminique)

Pansements

Sérum 
physiologique 

en dosettes

Crème apaisante
(brûlures, coup de soleil)

Compresses
stériles

Soluté de 
réhydratation

Avant d’appeler le 15 : 
je prépare un bloc-notes 

et un stylo. Je consigne les 
informations suivantes : 

nom de la personne 
concernée, médecin 
traitant, lieu exact, 

ordonnances éventuelles. 



VACHES EN PISTE : LE DÉPARTEMENT 
PARTENAIRE DU SALON DE L’AGRICULTURE 
DE HAUTE-SAVOIE

UN ÉVÉNEMENT SIGNÉ APMH
Créée en juillet 2020, l’association APMH, 
comme « Abondance, Primholstein, 
Montbéliarde, Hérens » est une association 
d’éleveurs motivés, soucieux de promouvoir 
des pratiques d’élevage respectueuses du 
bien-être animal et de l’environnement, de 
démontrer leurs performances techniques et 
économiques et de valoriser les bienfaits de 
l’élevage au cœur de la société. D’où l’idée 
de créer un événement majeur autour d’un 
métier qu’ils sont fiers d’exercer et impatients 
d’exposer.

UNE RENCONTRE AU SOMMET 
Parmi les nombreuses animations et temps forts 
qui rythmeront les journées :
•  la grande bataille de reines hérens dans 

le respect des traditions, ponctuée par un 
concours international France - Suisse - Italie.

•  la présentation des races et des espèces par 
les jeunes éleveurs

•  de nombreux concours nationaux rassemblant 
les 300 meilleures montbéliarde de France, les 
150 meilleures abondance de France, les  
120 meilleures holstein d’Auvergne-Rhône-
Alpes. Auquel viendra s’ajouter le concours 
régional des 30 vaches simmental

•  la vente aux enchères de génisses élite
•  le concours de jeunes meneurs : un temps 

dédié sur le ring le dimanche permettra de 
mettre en valeur les plus jeunes enfants, filles 
ou fils d’éleveurs, qui présenteront fièrement 
les petits veaux qu’ils auront eux-mêmes  
dressés.

SALON

 Du 30 mars au 2 avril 2023, c’est un salon agricole d’une rare ampleur qui se tiendra au 
 Parc des Expositions Rochexpo de La Roche-sur-Foron. Aux côtés des quelque 700 
 animaux rassemblés, parmi lesquels des vaches laitières de 8 races différentes, mais aussi 
 des chèvres et chevaux, l’événement réunira de nombreux éleveurs, centres de formation 
 et acteurs de la filière, tous impatients de valoriser leur métier et partager leur savoir-faire 
 avec un public curieux de nature. 

UN ÉVÉNEMENT 
UNIQUE, INÉDIT 
DANS LE MONDE 
DE L’ÉLEVAGE  
HAUT-SAVOYARD
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DES JOURNÉES PLACÉES SOUS LE 
SIGNE DE PARTAGE
Pour un retour à la nature réussi, des 
stands d’exposition, de démonstration 
et de dégustation, mais aussi un espace 
restauration attendent les amateurs de 
tradition pastorale et de spécialités culinaires.
Pour le jeune public, de nombreux jeux 
et animations s’invitent dans l’espace 
d’exposition, parmi lesquels la visite d’une 
mini-ferme, la traite du lait en vitrine et un 
circuit de collecte du lait invitant les enfants 
de tous âges à découvrir autrement les filières 
agricoles.
Découverte pour les uns, retour aux valeurs 
sûres pour les autres, l’événement se fera à 
la hauteur du terroir. D’une générosité telle 
qu’on ne peut qu’être dans le partage.

DÉCOUVREZ LE PROGRAMME COMPLET SUR 

WWW.VACHESENPISTE.FR

Organisé de concert par l’organisme de 
sélection des races alpines réunies, le 
Syndicat Montbéliard de Haute-Savoie, 
le Syndicat Holstein de Haute-Savoie et 
l’Association « Les compagnons des Reines », 
l’événement est soutenu par de nombreuses 
collectivités et le Conseil départemental 
de la Haute-Savoie. Autant de partenaires 
encourageant l’initiative, mais aussi toutes les 
valeurs qu’elle porte.
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Comme au salon 
international de 
l’agriculture de 
Paris en février 
2022, « Vaches 
en piste » sera 
l’occasion pour 
tous de découvrir 
le travail des 
éleveurs. 
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UNE ORGANISATION 
VENANT DES 
ÉLEVEURS EUX-MÊMES



MISSION ANGE-GARDIEN DE LA ROUTE
César Glarey, président, et Marie-Jeanne Rodriguez,  responsable des bénévoles

>  EN QUOI CONSISTE L’ACTION DE VOTRE 
ASSOCIATION ?

Nos bénévoles raccompagnent gratuitement 
les personnes qui ne sont pas en état de 
conduire, peu importe la raison : consommation 
d’alcool, prise de médicaments, fatigue…
Tout le monde peut nous appeler, les 
très jeunes, les moins jeunes, les familles 
traditionnelles ou monoparentales.
Nous sommes implantés sur 3 antennes pour 
agir dans tout le département : Pringy, où se 
trouve notre PC, Thonon et Cluses.

>  VOUS INTERVENEZ POUR LE RÉVEILLON 
DU JOUR DE L’AN

La Saint-Sylvestre constitue notre pic d’activité 
c’est vrai.

Nous avions raccompagné 782 personnes en 
2019, autant de vies potentiellement sauvées.
Mais nous sommes actifs toute l’année, 
nous œuvrons sur demande des mairies, des 
associations ou encore des comités d’entreprises.

>  UN MESSAGE À FAIRE PASSER AUX HAUT-
SAVOYARDS POUR LE 31 DÉCEMBRE ? 

Oui, deux messages en fait :
•  Si votre état ne vous permet pas de conduire, 

n’hésitez pas à nous appeler au numéro vert 
gratuit : 0 800 09 97 57 : nous prendrons le 
volant et nous vous raccompagnerons chez  
vous GRATUITEMENT.

•  Rejoignez nos équipes de bénévoles et 
contribuez à sauver des vies. Inscrivez-vous sur  
www.onr74.fr-rubrique bénévoles-s’inscrire.

OPERAT ION NEZ ROUGE 74

SAPEURS POMPIERS
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Créée en 2021, l’Équipe de soutien et d’appui 
logistique (ESAL) est constituée d’anciens sapeurs-
pompiers professionnels et volontaires et de 
personnels administratifs du SDIS 74, qui ne sont 
plus en activité. Elle rassemble déjà 70 hommes et 
femmes dans tout le département. L’ESAL assure 
des missions non opérationnelles, en soutien du 
service départemental d’incendie et de secours de 
Haute-Savoie : logistique, convoyage, appui et même 
formation grand public. Elle permet au SDIS de libérer 
du temps et des ressources pour se concentrer sur 
les interventions. Les anciens sont ainsi valorisés, 
maintenus au sein de l’administration, ils transmettent 
leur passion et leur expérience. 

Pour rappel, le service départemental d’incendie 
et de secours de Haute-Savoie est en charge de la 
prévention, la protection, la lutte contre les incendies 
et le secours aux personnes. 

Les Haut-Savoyards peuvent également contribuer 
et aider le SDIS 74, en se formant sur les gestes de 
premiers secours, pour se préserver et protéger 
leurs proches. 

 L’ESAL, un soutien précieux du SDIS 74 pour 

 renforcer la sécurité des Haut-Savoyards 

L’ESAL ET LE SDIS 74 VEILLENT 
SUR LA HAUTE-SAVOIE
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Né dans une famille de fruitiers, François Entremont 
fait d’abord les marchés et s’installe à Annecy 
comme négociant fournisseur des grossistes 
vers 1930. Avec ses deux frères, il se spécialise 
dans l’affinage et le négoce de fromage. Afin 

d’augmenter le volume d’affinage, une nouvelle 
usine est construite en 1947, faubourg des Balmettes 
avec des caves creusées à même le roc pour obtenir 
des conditions climatiques optimales.

SAGA

 70 ans de passion et de savoir-faire pour devenir une marque incontournable des tables   

 et des cuisines françaises 

 

L’HISTOIRE FROMAGÈRE 
D’UNE PASSION FAMILIALE

ARCHIVES DEPART EMENTALES

« ENTREMONT, C’EST 
AUTREMENT BON ! »
 TOUT LE MONDE 
SE SOUVIENT DU 
CÉLÈBRE SLOGAN 
CRÉÉ EN 1984 
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Fromagerie 
Entremont : cave / 
Henri Odesser, 
14 octobre 1950

Semi-remorque 
de l’entreprise 
Entremont / Henri 
Odesser, août 1983



MISS RHÔNE-ALPES 2022 VISE LE SOMMET

>  QUEL EST VOTRE ATTACHEMENT  
À LA HAUTE-SAVOIE ?

Je suis très fière d’être haut-savoyarde !
Je suis née à Passy au cœur du Pays du Mont-
Blanc.
J’y ai grandi, fait toute ma scolarité avant de 
partir pour les études. Un endroit magnifique 
dans lequel j’ai pu m’épanouir et pratiquer de 
nombreux sports : le snowboard, l’escalade, la 
natation, le cyclisme...

>  VOUS ÊTES DÉJÀ UNE VÉRITABLE 
AMBASSADRICE DU TERRITOIRE !

Complètement ! D’ailleurs, j’aime faire le 
parallèle entre les facettes de ma personnalité 
et la diversité du territoire.
La Haute-Savoie dispose d’une richesse 
incroyable, entre eau et montagnes : les 
lacs, les sommets, les villes dynamiques, 

la campagne 
authentique… Il y a 
absolument tout. Le 
plus joli département 
français ! Une beauté à 
partager et à préserver.

>  OK NOUS SOMMES CONQUIS ! 
DEMAIN SI VOUS REMPORTEZ 
LA COURONNE, QUELS SONT LES 
ENDROITS QUE VOUS FERIEZ 
DÉCOUVRIR À TOUTE LA FRANCE ?

Merci ! Je serais très honorée de devenir la Miss 
France des montagnes.
Je ferais visiter Chamonix, évidemment, Saint-
Gervais-les-Bains que j’aime beaucoup et enfin 
Plaine-Joux, pour le côté Madeleine de Proust. 
Une belle station familiale qui mérite le détour, 
avec les randonnées autour du lac Vert.

>  NOTRE DÉPARTEMENT EST AUSSI UNE 
RÉFÉRENCE POUR LE… FROMAGE :  
QUEL EST VOTRE PRÉFÉRÉ ?

Il y en a tellement… si je devais n’en citer qu’un 
seul, ce serait l’abondance.

Élection de Miss France 2023 le 17 décembre 
2022 en direct sur TF1 à 21h05. Participez au 
vote du public.

 Esther Coutin, 24 ans, est originaire de Passy.  
 Miss Haute-Savoie et Miss Rhône-Alpes 2022,  
 elle prétend au titre suprême de Miss France 2023. 

INT ERVIEW

RENCONTRE

RAMENER LA 
COURONNE DE MISS 
FRANCE AU SOMMET 
DU MONT-BLANC
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RENCONTRE

CLÉMENT, LA BRAVOURE RÉCOMPENSÉE

>  PEUX-TU NOUS RACONTER TON GESTE 
INCROYABLE ?

Il était environ 23h, je circulais en moto avec ma 
copine, quand soudain nous avons remarqué 
une fumée suspecte s’élever d’un bâtiment. Mon 
instinct m’a suggéré de m’approcher. Je me suis 
garé aux abords de l’édifice, l’EPHAD de Sillingy. 
J’ai ôté mon casque et j’ai aperçu les flammes. 
Immédiatement j’ai alerté les pompiers et je suis 
entré.

>  ET UNE FOIS À L’INTÉRIEUR ?
Tout s’est enchaîné très vite. Avec les  
2 infirmières, nous avons entrepris un rapide 
état des lieux du nombre de pensionnaires. 
Elles ne disposaient que d’une clef, aussi j’ai 
commencé à défoncer les portes pour évacuer 
les occupants et refroidir le tour des portes en 
feu à l’aide d’un extincteur.

>  QUE S’EST-IL PASSÉ ENSUITE ?
Les pompiers sont très vite arrivés, en quelques 
minutes.
Je les ai débriefés puis j’ai continué à les aider.
Mon masque FFP1 sur le nez et éclairé par la 
torche de mon téléphone, je suis monté au 
second étage où la fumée était dense et nous 
avons évacué les personnes grabataires. 

>  C’EST INCROYABLE CE QUE TU AS FAIT, 
BRAVO ! TU N’AS PAS EU PEUR ?

Sincèrement non, je n’ai pas réfléchi.
L’intervention s’est terminée aux alentours de 4h 
du matin. L’adrénaline redescendue, c’est là que 
j’ai commencé à réaliser et ressentir l’effet des 
fumées ingérées.
J’ai fini la nuit en soin à l’hôpital sous oxygène.

>  QU’EST-CE QUE MARIN ÉVOQUE POUR TOI ?
Il incarne le meilleur de l’être humain, face à 
son côté le plus sombre. Personne ne mérite de 
subir ce qu’il a enduré. J’espère que son cas va 
contribuer à sensibiliser le plus grand nombre.

>  À PART L’ALTRUISME, QU’EST-CE QUI TE 
CARACTÉRISE ?

Je suis quelqu’un de très sociable, j’aime l’humain, 
le contact. Et je m’épanouis au quotidien dans ces 
valeurs à travers mon métier dans la vente.

>  TU AS UNE PASSION ?
L’automobile ! C’est mon père qui me l’a transmise.
Il adore les voitures, il a même une Corvette 
Stingray de 1965.
J’adorerais évoluer dans la vente automobile, dans 
notre beau département, ou en Suisse. On verra.

 Clément Nicolazzo, 20 ans, originaire de Thorens-Glières a reçu en 2022 
 le Prix Marin spécial « Intergénérationnel  » qui met en lumière les héros du quotidien. 
 Il avait pénétré dans un EPHAD en feu et aidé à l’évacuation des pensionnaires. 

INT ERVIEW

LE SUPER-HÉROS
QUI M’INSPIRE ? 
MON PÈRE 
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DATES 
À RETENIR12

AGENDA

Comme chaque hiver, ces petits êtres 

malicieux quittent les montagnes et les 

ruisseaux pour faire vivre les rues d’Évian : 

spectacles, musique, théâtre s’enchaînent ! 

ÉVIAN-LES-BAINS

LE FABULEUX 
VOYAGE OU LA 
LÉGENDE DES 
FLOTTINS

9 DÉCEMBRE 2022 > 2 JANVIER 2023 

EN FAMILLE2

4

En partenariat avec 

la Fête des Lumières 

de Lyon, la ville s’habille de créations lumineuses. 

SAINT-GERVAIS-LES-BAINS

FESTIVAL LUMIÈRES 
SAINT-GERVAIS 
MONT-BLANC

FEST IVAL

21 > 28 DÉCEMBRE 2022

La plus ancienne archive a 1000 ans. L’occasion  

de présenter de nombreux documents de toutes 

les époques pour vivre toutes les émotions 

ressenties par nos ancêtres.

ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE LA HAUTE-SAVOIE,  

37 BIS AVENUE DE LA PLAINE, 74000 ANNECY

LUNDI AU VENDREDI, DE 9H À 17H. LE MARDI DE 10H À 17H

EXPOSITION « ARCHIVES ET 
ÉMOTION » AUX ARCHIVES 
DÉPARTEMENTALES

À PARTIR DU 9 DÉCEMBRE 2022

3 EN DIRECT DU PASSE

LE HAMEAU 
DU PÈRE NOËL

SAINT-BLAISE

1 EN FAMILLE

JUSQU’À FIN DÉCEMBRE 2022
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CONCERT DU NOUVEL AN

LE 6 JANVIER 2023 À CHAMONIX 

ET LE 7 JANVIER 2023 À CHAVANOD

SOUS LA DIRECTION DE PIETER-JELLE DE BOER

ARC EN CIEL

LE 21 JANVIER 2023 À THONON

CONCERTS ORCHESTRE 
DES PAYS DE SAVOIE

MUSIQUE, MAESTRO !

LA CLUSAZ

JUSQU’À FIN DÉCEMBRE 2022

5
LES PESTACLES
DU PÈRE NOËL

EN FAMILLE

 
du Samedi 7 

au Dimanche 8
Janvier 2023

MMOONNTT
GGOOLL

FFIIAADDEESS
e32

6
DU 7 AU 8 JANVIER 2023

COT E SPORT

33e MONGOLFIADES 

PRAZ-SUR-ARLY

COUPE DU MONDE FIS  
DE TÉLÉMARK

CONTAMINES-MONTJOIE

7 COT E SPORT

DU 7 AU 9 JANVIER 2023 

8
COUPE DU MONDE 
FIS DE SKI ALPIN 
KANDAHAR

CHAMONIX/LES HOUCHES

LE 4 FÉVRIER 2023

COT E SPORT

FLAINE
4-5 février

CHAMPIONNATS
  DE FRANCE 

Sprint &
Individuel

2023

Ski-alpinisme
CHAMPIONNATS
  DE FRANCE 

www.ffme.fr

CHAMPIONNATS 
DE FRANCE DE 
SKI-ALPINISME

FLAINE

9

LES 4 ET 5 FÉVRIER 2023

COT E SPORT



NEIGE, VERGLAS : 
LES ÉQUIPEMENTS C’EST VOUS, 
LES ROUTES C’EST NOUS ! 

LE DÉPARTEMENT SÉCURISE  
VOS DÉPLACEMENTS  R
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 inforoute74.fr

Du 15 novembre au 15 mars, près de 450 agents du Département  
sont mobilisés 7j/7 de 3h à 22h pour rendre les 3 000 km  
de routes départementales praticables. 
Adaptons notre conduite et équipons nos véhicules : la sécurité,  
c’est l’affaire de tous !


